
Censo 2017 costó casi un 
60% más que la versión 2012

GOBIERNO INVIRTIÓ $50 MIL MILLONES EN SONDEO REALIZADO AYER

De acuerdo a cifras oficiales, el 
Estado desembolsó $50 mil millo-
nes para la realización del Censo 
2017, que se desarrolló ayer en 
todo el país. Una cifra un 58% más 

que lo gastado en 2012, cuando se 
invirtieron $31.693 millones. 
En el ítem que más recursos invir-
tió el Instituto Nacional de 
Estadística (INE) fue en el levanta-

miento estadístico, con $25.121 
millones. El presupuesto inicial era 
de $43 mil millones, pero se suma-
ron otros $7 mil millones para 
pagar los bonos a los censistas. 

El procedimiento, que busca corre-
gir el de 2012, que fue declarado ile-
gal por Contraloría, para Andrés 
Ulloa, decano de la Facultad de 
Ciencias Económicas y Administra-

tivas de la Ucsc, si bien recopila 
datos importantes “desde lo econó-
mico no es tan positivo, pues es cos-
toso y difícil de implementar”. 

Mayor gasto fue el levantamiento estadístico, que demandó $25.121 millones. 

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9

ROMILIO PASMIÑO G.

Personas extranjeras encuestadas en hoteles ( foto), jueces y defensores que oficiaron como censistas voluntarios, y una joven con síndrome de 
Down que cumplió esta labor en Cañete, marcaron una jornada que se desarrolló con total normalidad. 
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Asexma Bío Bío organizó nodo deno-
minado “Al abordaje Colombia”, que 
reúne a diez productores de Cañete, 
Chillán, Ránquil, Quillón, Hualqui y 
Chiguayante. La idea es generar pun-
tos de entrada para vinos, gourmet y 
turismo enológico.

Un repertorio bien ecléctico pro-
mete el baterista argentino para 
esta noche, donde estará junto a su 
Latin Quintet en MC Discotheque. 
Además, se refirió a los nexos que 
tiene hace años con Concepción.

Quintino Cinalli 
abre temporada 
2017 de Noche de 
Jazz, Vinos & Blues
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Tenencia responsable de animales
Es curioso que el Colegio Médico Veterinario señale no 

haber sido considerado en sus más de 5 observaciones 
durante la tramitación de la redacción de la nueva Ley 
Cholito, así como tampoco las asociaciones de criadores, 
algunas de más de 100 años fomentando la cinofilia, el 
cuidado, crianza y tenencia responsable de perros de 
raza, fomentando actividades recreativas como exposi-
ciones y campeonatos, prueba de ello es que no son Co-
llie, Golden Retriever, menos Chihuahuas o Bulldog Fran-
cés, y de muchas otras razas, los perros que vagando por 
las calles, forman  jaurías.  

Algo extraño ocurrió con la redacción de la nueva Ley 
Cholito que, si bien habla de mascotas, no considera a háms-
ters, hurones, visones, iguanas, llamas, avestruces, cobayos, 
tortugas, etc. que viven como mascotas en muchos hogares y 
que sufren de abandono, pueden sufrir maltrato, o ser libera-
dos en el medio ambiente causando perjuicios ecológicos a 
la fauna silvestre, pero nada se dice ni se aborda. 

Incoherente resulta la redacción de esta Ley Cholito que 
en su Art 1 inciso 3 dice proteger la salud pública y la segu-
ridad de las personas, pero nada dice sobre la prohibición 
de una bondad mal entendida cuando alimentan en los es-
pacios públicos, sean veredas, plazas y calles, a los perros 
vagos que, mientras comen, defienden su comida y territo-
rio generándose peleas de perros y que muchas veces ter-
minan por morder a las persona o niños que pasan, mien-
tras comen lo dejado por los animalistas que, rápidamente, 
desaparecen y no se hacen responsable de su conducta 

atentatoria a la salud pública de la comunidad. 
Incomprensibles resultan las definiciones del Art 2, que 

no reconoce ni define al perro vago, esos que no tienen due-
ños identificables y que deambulan por las calles y menos 
de las verdaderas jaurías que conforman; incluso define a 
un perro comunitario donde se relativiza y diluye la respon-
sabilidad, dicho de otro modo, los vecinos de un pasaje, sin 
que nadie le pregunte si quiere o no, deberá asumir dicha 
responsabilidad, porque alguien de ese pasaje “ahuachó” un 
quiltro, alimentándolo en la calle, poniéndole cartones 
para la noche, pero escondiéndose detrás de la definición 
de perro comunitario, cuando muerde a un niño que pasó 
en bicicleta. 

Tampoco se refiere a cómo financiar las nuevas respon-
sabilidades que deberán asumir todas las municipalidades 
como entes fiscalizadores, muchas que a duras penas son 
capaces de financiar las reparaciones de las calles, comprar 
remedios, tener una ambulancia funcionando y ahora, sin 
plata, deberán asumir una nueva responsabilidad. 

Con todo, la Ley Cholito parece haber sido redactada con 
un sesgo y desconocimiento de la problemática integral de 
lo que significa la tenencia responsable de mascotas, que es 
mucho más que esterilizar irracionalmente, hacer progra-
mas de desparasitaciones y recoger fecas del suelo. Tal 
como está redactada esta ley, Cholito y Washington segui-
rán caminando y comiendo en la calle. 

 
Arnold Schirmer Prieto

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

DANNY GONZALO MONSÁLVEZ ARANEDA  
@MonsalvezAraned

Cris Medina S.@crismedinasaez: 
Mi vivienda censada #Censo2017 éxito 
al proceso más importante como país, 
que va en beneficio directo de cada chi-
leno/a #TodosContamos.

Los caminos de la transparencia                                                            
  
Señor Director: 

La Cámara Alta culminó exitosa-
mente el proceso de declaración del 
patrimonio e intereses de cada uno 
de sus integrantes, dando así cumpli-
miento a lo establecido por la Ley 
20.880. Dentro del plazo estipulado, 
parlamentarios y funcionarios entre-
gamos los datos requeridos en la pla-
taforma creada para tal efecto por la 
Contraloría General de la República. 

De esta forma, llevamos a la prác-
tica un principio básico que debiera 
estar presente en cualquier sociedad 
democrática: la transparencia, valor 
que está estrechamente ligado a la 
probidad y que permite a la ciudada-
nía conocer en forma oportuna, 
completa y veraz los intereses parti-
culares de quienes ejercemos fun-
ciones públicas. Se genera así una 
cadena virtuosa, que posibilita el 
análisis crítico por parte de la gente 
hacia sus autoridades y da mayores 
garantías de que los funcionarios del 
Estado –elegidos o designados- no 
obtengan beneficio personal a partir 
de su cargo. 

Frente a los cuestionamientos a la 
política, exacerbados por casos em-
blemáticos de corrupción o mal uso 
de fondos públicos, el Senado se 
hizo cargo de la relevancia del tema 
y creó una comisión especialmente 
encargada de generar proyectos de 
ley que apunten a la creación de me-
canismos que den a la ciudadanía 
herramientas efectivas de fiscaliza-
ción. En esa línea, hemos apoyado y 
seguiremos apoyando todas aque-
llas iniciativas que signifiquen avan-
zar en la consecución de mayores 
estándares de transparencia. 

No obstante, de la misma manera 
en que debemos ser cuidadosos con 
el uso de los recursos, como país 

también hemos de serlo con el uso de 
la información, la que ahora está ahí, 
al alcance de todos y pone algunas 
variantes en el camino hacia el Chile 
transparente que todos queremos. 

Por una parte, existe una tenden-
cia en el ser humano a hacer genera-
lizaciones, formular juicios e incluso 
acusaciones graves sin tener todos 
los antecedentes en la mano o inter-
pretando antojadizamente una por-
ción aislada de la información, pres-
cindiendo de su contexto. En ello, 
sin duda, las redes sociales son un 
soporte poderosísimo, que no mide 

consecuencias ni repara en conside-
raciones éticas. 

Por otro lado, tener a disposición 
de cualquier persona el detalle de 
los bienes e inversiones de los fun-
cionarios públicos nos puede expo-
ner a situaciones como las que se vi-
ven en algunos países de la región, 
donde delitos asociados a la extor-
sión y a la exigencia de millonarios 
rescates han causado un dolor muy 
profundo a su población. 

Por lo tanto, el llamado es a ser pru-
dentes en todo sentido, asumiendo 
que ganar dinero en forma honesta y 

adquirir bienes con el esfuerzo de 
toda una vida no es un pecado ni 
debe ser motivo de oprobio, pero te-
niendo en cuenta, al mismo tiempo, 
que estamos en un escenario particu-
larmente sensible. El camino a la legi-
timación social de nuestro rol como 
servidores públicos pasa también por 
hacernos cargo del derecho que tie-
nen los ciudadanos a estar informa-
dos y a exigir la mayor transparencia 
y probidad de nuestra parte. 
 
Andrés Zaldívar  
Presidente del Senado 

Encuesta de victimización                                                             
  
Señor Director: 

Tras conocerse los resultados de 
la Enusc 2016, nos preocupa que 
desde el año 2013 ha habido una 
sostenida tendencia al alza en la 
victimización (de un 22,8% el 2013 
a un 27,3% el 2016). A eso se le 
suma que la tasa de denuncia con-
tinúa a la baja pasando de un 43,5% 
a un 39,5% y para quienes imple-
mentamos estrategias de preven-
ción del delito, todo dato que se 
procese se transforma en informa-
ción valiosa que nos permite partir 
una investigación con un diagnós-
tico certero. Cabe señalar, además, 
que desde el 2008 el promedio de 
tasa de denuncia era de un 44,0% y 
ahora, por primera vez, bajamos 
del umbral del 40%. 

La denuncia es vital para agili-
zar los procesos, generar mayor 
flujo de información, mejorar la 
investigación y lograr una perse-
cución penal efectiva. A su vez, es 
clave para el despliegue efectivo de 
los recursos de las policías en la or-
ganización de los planes cuadran-
tes, asignación de presencia poli-
cial, rondas de vigilancia, entre 
otros. En el caso de Alto, tenemos 
la experiencia de que una denun-
cia oportuna aumenta las posibili-
dades de éxito de un caso, pues 
pone en marcha rápidamente a or-
ganismos policiales y permite la 
conservación de la evidencia. Ade-
más, podemos saber dónde, cómo 
y cuándo se cometen los delitos. 
Así, un buen diagnóstico a partir 
de estos datos es esencial para im-
plementar estrategias de preven-
ción efectivas.  
 
Juan Cristóbal Palacios 
Country Manager de Grupo Alto

En este espacio hemos desta-
cado en más de una ocasión el 
trabajo que busca realizar Re-
volución Democrática, movi-
miento liderado por el diputado 
Giorgio Jackson. En primer lugar, 
buscar abrirse y ganar un espa-
cio en un terreno complejo, 
como es la hoy desprestigiada 
actividad política. Segundo, in-
tentar convertirse en partido po-
lítico, asumiendo que estos son 
importantes en toda sociedad. Y 
tercero, realizar un intenso tra-
bajo con el fin de inscribir un 
número considerable de mili-
tantes; en otras palabras, la mi-
litancia cobra un valor central. 

Si bien todos aquellos son as-
pectos que se deben apoyar, no 
deja de resultar extraño, curioso, 
paradójico y contradictorio que 
el mismo movimiento que pro-
pugna la importancia de la mili-
tancia y los partidos, hoy esté 
apoyando a una persona, can-
didata que no tiene militancia y 
menos aun trayectoria política 
partidista. Es decir, todo lo con-
trario de lo que ha propugnado 
durante meses RD. 

En ese sentido, debe ser todo 

actual administración. Por 
ejemplo, en el Ministerio de 
Educación. Tras meses en esa 
repartición, apoyando la reforma 
que el Gobierno impulsaba, de-
cidieron retirarse para abocarse 
a una de sus principales tareas, 
convertir el movimiento en par-
tido político. Pero no fue todo. 
Tras su salida emprendieron crí-
ticas a la conducción del Go-
bierno en materia educativa. Sí, 
misma área de la cual ellos fue-
ron parte y la apoyaron. Paradó-
jica actitud, por no decir oportu-
nista y poco seria. Igual que la 
crítica destemplada a la Nueva 
Mayoría, cuando precisamente 
fue esta última la que se omitió 
para apoyar a Jackson como di-
putado por Santiago. 

En consecuencia, ¿qué pasó con 
aquel renovado discurso de que-
rer cambiar la política, específica-
mente sus prácticas?, será que Re-
volución Democrática entendió 
que una cosa es lo que uno quiere 
y desea hacer y otra lo que se pue-
de hacer. Aquello que el intelec-
tual Norbert Lechner denominó 
“realismo político” o lo que otro 
denominó “los porfiados hechos”.

un fracaso para RD no haber te-
nido la capacidad para poder le-
vantar una candidatura prove-
niente de sus propias filas, y op-
tar por una figura mediática que, 
de una u otra forma, les traiga ré-
ditos políticos. Así, la importan-
cia de la militancia o del militan-
te ha sido reemplazada por la 
“popularidad” de alguien exter-
no como Beatriz Sánchez. Una 
buena marca para que RD pueda 
sumar nuevos militantes. 

Pero no es todo. RD fue uno 
de los grupos que ocupó cargos 
en el aparato estatal durante la 

 ¿Qué pasó con 
aquel renovado 
discurso de querer 
cambiar la política, 
específicamente sus 
prácticas?

José Miguel Quezada: Estaba prepa-
rado para 30 min. Mi censo duró 5 
min. No entiendo que tanta política 
pública se puede definir con tan poca 
info. #Censo2017

Las paradojas  
de Revolución 
Democrática

“Hasta ahora, la gratuidad la hemos 
garantizado a través de las leyes de 
Presupuesto, pero queremos que sea un 
derecho social garantizado”.  
Michelle Bachelet, Presidenta.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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P
odría ser la barrera 
más importante en 
la ostensible sepa-
ración del ciudada-
no común con las 
autoridades o los 

empresarios y políticos: la des-
confianza. El sentimiento que en 
alguna parte se ha perdido, la in-
tención de ser intachable, aun-
que sea en una mínima parte y 
que hay muchos que no tienen lo 
que merecen y otros pocos que 
obtienen demasiado con el esfuer-
zo mínimo. Hay una desconfian-
za basada simplemente en la fal-
ta de honradez, que bien pudiera 
ser injustificada, pero el hecho 
objetivo es que la riqueza de algu-
nos parece de naturaleza oscura. 

Hay una innegable desconfian-
za, a veces en las personas, otras 
en los procedimientos, en muchos 
el convencimiento que si bien es 
cierto, el mundo no suele ser jus-
to, hay de todas maneras un míni-
mo de justicia, que a veces no se 
hace evidente, la sospecha fun-
dada que no hay igualdad de opor-
tunidades, que se está condenado 
desde temprano a quedarse por 
allí, mientras otros surgen sin ar-
gumentación convincente. 

Como no hubo modo de apelar 
a las buenas prácticas y a la trans-
parencia por una simple y podero-
sa razón valórica, hubo que legislar, 
aparece así de la Ley de Probidad 
que obligó a presentar declaracio-
nes de patrimonio e intereses a cer-
ca de 60 mil funcionarios públicos 
y 158 parlamentarios. Lo que ha 
sido interpretado como un gran 
avance en esta materia. 

Más de algún observador ha he-
cho notar que, no sorprendente-
mente, lo que más ha captado la 
atención son los montos de los 
patrimonios de las autoridades, 
que no es el tema central de la 
ley, se ha tratado de construir un 
ránking, con riguroso detalle, 
cada bien, cada posesión y su tra-
ducción en dinero, más bien 
como una oportunidad de aso-
marse a una realidad que suele ser 
estrictamente privada, si no fue-

ra por la necesidad de tener esa 
información de base para asegu-
rar que ese patrimonio no se acre-
ciente de modo inexplicable con 
el ejercicio del poder. 

Como es el espíritu de la ley, se 
trata de transparencia y de una 
herramienta potente para com-
batir la corrupción, para asegurar 
las buenas prácticas, la honesti-
dad y la decencia. Para asegurar 
que la ley se cumpla debe haber 
organismos de supervisión y mo-
nitoreo, en razón de lo anterior, la 
legislación contempla nuevas 
atribuciones en esta materia para 
Contraloría, que no se limitará 
simplemente a recepcionar las 
declaraciones de las autoridades 
obligadas a prestarlas,  sino que 
debe verificar si fueron comple-
tas y veraces. 

Estando todo aquello conforme, 
queda por establecer de qué mane-
ra toda la información cruzada que 
existe entre las instituciones pue-
de llegar a detectar desviaciones de 
las buenas prácticas, y observarlas 
oportunamente, evitar,  como ha 
ocurrido reiteradamente, que estas 
se descubran por investigaciones 
de los medios, por denuncias o por 
hallazgos casuales. 

El aspecto faltante, que ha sido 
postergado por mucho tiempo, 
son las consecuencias, la tipifica-
ción y las sanciones establecidas 
en la legislación para los funcio-
narios involucrados en actos de 
corrupción, para el ciudadano 
común la situación de no existir 
penas efectivas no tiene explica-
ción posible, indignación frente a 
la ausencia de consecuencias rea-
les y proporcionales para delitos 
de enorme impacto y consecuen-
cias sociales. 

 Sobre esta materia, hay dos pro-
yectos de ley en discusión en el 
Congreso, no han avanzado con la 
urgencia que la importancia que 
este asunto tiene para la fe públi-
ca, el factor faltante que se preten-
de restituir.

Es el espíritu de la 

ley, se trata de 

transparencia y de 

una herramienta 

potente para 

combatir la 

corrupción, para 

asegurar las  

buenas prácticas, 

 la honestidad y la 

decencia, y ayudar  

a recuperar la 

 fe pública.

EN EL TINTERO

en vista de la magnitud de la 
demanda, aparece así otra 
rama de la cirugía; la cirugía 
plástica, practicada por un 
grupo cerrado que trasmitía 
sus técnicas de padres a hijos. 
En el sur de Italia, el más des-
tacado en rinoplastia fue Gas-
pare Tagliacozzi, quien de vi-
vir ahora es seguro que esta-
ría en el centro de la farándula 
de la gente linda, pero como 

opera en la segunda mitad 
del siglo XVI, no le 

queda otra que 
arreglar a los des-
figurados sobre-

vivientes de siem-
pre presentes con-

flictos bélicos. 
La ocasión ha sido toma-

da actualmente por muchos 
otros, muy bien entrenados, 
es lo mejor que podía pasar, 
podemos quedar mejor que 
el original, en casos extre-
mos irreconocibles, ojalá en 
el buen sentido, corregir de-
fectos, aumentar o dismi-
nuir, según sea el caso, lo que 
faltaría es dejar a los interve-
nidos igual de lindos por 
dentro que por fuera.  

 
                              PROCOPIO

Arreglar lo que  
nos ha tocado

VIOLENCIA

La ocasión, como tal,  ha 
despertado muchas alertas, 
se la entiende como una 
oportunidad, además de 
consignar su brevedad, apa-
rece y se esfuma, capricho-
samente,  muchas veces sin 
aviso, de ahí que desde hace 
muchísimo tiempo haya lla-
mados de atención a toda la 
gente, urbi et orbe, a estar 
atentos, para no perderla. 

Como ejemplo, la ocasión 
hace al ladrón,  un re-
frán que ha tenido 
la más amplia ve-
rificación expe-
rimental.  

 La ocasión, esa 
que pintan calva, para 
señalar lo difícil que es para 
muchos saber cogerla a tiem-
po, sobre todo cuando se pre-
senta súbitamente y por tiem-
pos brevísimos. En general na-
die se la quiere perder, como 
los días de grandes rebajas. 

Ha llegado la ocasión de co-
rregir lo que la naturaleza y la 
herencia nos han dado, esa 
imagen que vemos a diario en 
el espejo, que rara vez deja 
conforme a nadie. Antes no 
había caso, pero como era ur-
gente, algo había que hacer 

Aseguramiento  
de probidad pública

Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
Teléfonos:  (41) 2232200, (41) 2232236 
Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl    web:  www.diarioconcepcion.cl 
Twitter: DiarioConce Oficina Comercial: (41) 2232200  

Oficina Comercial en Santiago: (2) 23350076  
Suscripciones: 600 8372372  opción 2 
Declaración de intereses en www.grupocopesa.cl/declaracion 
Copesa Impresores S.A., la que sólo actúa como tal.

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción 
Director: Mariano Campos Ramírez 
Editor General: Francisco Bañados Placencia 
Gerente General y Representante Legal: Claudio Suárez Eriz    

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

¡



Política/Ciudad

4 Diario Concepción Jueves 20 de abril de 2017

destinados al Censo se 
constituyeron a primera hora 
de la mañana en la Región con 
más de 89 mil voluntarios.  

locales 
1060

considerada para la 
medición habría respondido 
a la encuesta de 21 
preguntas.

98% del total  
de la población 

En Cañete, Bárbara Díaz (28), funcionaria 
municipal con síndrome de Down, censó a  Hor-
tensia Martínez Gallardo, de 92 años, en la po-
blación Corvi. La joven ingresó este año, a tra-
bajar al municipio, en apoyo a la oficina de Dis-
capacidad. Por esto, decidió participar del 

Censo. Estudió en el Liceo Técnico Profesional 
y egresó de un taller laboral de la comuna, don-
de aprendió Repostería. “Quise ser censista para 
conocer a la gente en sus casas”, dijo la joven. 
“Queremos que nuestra municipalidad tenga 
un sello inclusivo”, dijo el alcalde Jorge Radonich. 

Joven con síndrome de Down fue censista en Cañete

Alcaldes ponen sus esperanzas 
en resultados del Censo 2017

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

INTENDENTE ASEGURÓ QUE ESTADÍSTICAS OFICIALES SE REVELARÁN EL PRÓXIMO AÑO 
Como una jornada de total tran-

quilidad calificaron las autoridades 
de Gobierno el censo realizado ayer, 
en que participaron 89.308 volunta-
rios que se desplegaron por la Región 
para contabilizar a 751.805 viviendas 
según el precenso de 2016, lo que  
hasta el cierre de nuestra edición aún 
no culminaba. 

Si bien en la mañana hubo algunas 
descoordinaciones, retrasos en la lle-
gada de los voluntarios producto de 
la falta de locomoción colectiva y de 
la lluvia, a lo que se sumaron censis-
tas extraviados, supervisores inubi-
cables y más de  100 inscritos que fue-
ron devueltos a sus casas debido a la 
sobredotación, la sumatoria del pro-
ceso fue positiva, según el intenden-
te, Rodrigo Díaz, que agradeció la 
colaboración y respuesta a las 21 
consultas.  

“Los censistas llegaron muy orgu-
llosos del trabajo realizado. A esta al-
tura (18.00 horas) llevamos más del 
58% de los censistas que ya han ter-
minado su trabajo, lo que se incre-
menta a una velocidad muy alta cada 
minuto, y un 10% de los locales que 
ya culminaron su tarea”, explicó Díaz 
y estimó que el levantamiento supe-
raría el 99% en Bío Bío. 

La directora regional, Margot In-
zunza, reconoció que hubo vivien-
das, principalmente interiores, que 
no fueron censadas y llamó a la po-
blación a contactarse con el orga-
nismo a través de un correo electró-
nico a ine.concepcion@ine.cl  para 
que puedan responder la encuesta 
antes del 28 de abril. Esa misma fe-
cha será perentoria para quienes no  
estaban en sus viviendas y no respon-
dieron el sondeo. 

 A pesar de que la comunidad qui-
siera contar a la brevedad con los 
datos, según el intendente, en tres 
meses se conocerán datos de la po-
blación en general; a fin de año, el to-
tal segmentado por regiones y la res-
puesta a cada una de las preguntas se 
tendrá el próximo año. 

Pero más allá del balance realiza-
dopor las autoridades, el Censo 
2017 constituirá una verdadera he-
rramienta para el desarrollo de las 
comunas, especialmente, en aque-
llas donde en los últimos años un 
crecimiento exponencial se ha he-
cho presente.   

De hecho, los primeros resulta-
dos del Observatorio Urbano del 
Bío Bío muestran que hay comunas 
como Chiguayante y San Pedro de 
la Paz que prácticamente han du-
plicado su tamaño en 20 años, lo 
que, según los alcaldes, no se con-
dice con los recursos que reciben. 
“Para las distintas políticas públicas 
que se implementen se va a tener en 
cuenta los resultados del censo”, 
afirmó el intendente.   

Audito Retamal, alcalde de San 
Pedro de la Paz, manifestó que el 
censo es trascendente y determinan-
te para su comuna. En el último cen-
so de 2002 se determinó que San Pe-
dro de la Paz tenía 21.000 viviendas  
y el precenso indicó que tenían 
47.000. “Si bien el Fondo Común Mu-
nicipal no es directamente propor-
cional con la cantidad de habitantes, 
asigna mayores recursos de acuerdo 
con la condición social de los vecinos, 
deficiencias y debilidades. Entonces, 
no hay duda que será positivo”.  

colares, subsidios del fondo solidario 
de vivienda que se pueden trabajar 
con las Egis municipales, tener la 
claridad de cuántos adultos mayores 
son en cada uno de los sectores, por 
ejemplo, en Pedro del Río tenemos un 
Centro Integral del Adulto Mayor 
que ya nos demuestra que está total-
mente justificado, que es un proyec-
to piloto, que muchas zonas quieren 
tener, porque tenemos una pobla-
ción que está envejeciendo”.  

Ortiz dijo que un país que se con-
sidera desarrollado o en vías de, no 
puede tener sus políticas basadas en 
un censo realizado hace 15 años, 
que mostraba a Concepción con 220 
mil habitantes, cifra que debería au-
mentar producto de la densifica-
ción del centro, lo que incrementa-
rá los recursos y dará más posibili-
dades de realizar proyectos de áreas 
verdes o recreación. “El de 2012 fue 
el peor censo de la historia, con una 
pérdida económica importante, que 
esperamos dejar atrás con el nuevo 
proceso”, dijo. 

ROMILIO PASMIÑO G.

En tres meses se conocerán los datos de la población general y a fin de año la 
segmentación por regiones. Jefes comunales confían en que nueva medición 
permita entregar más recursos, especialmente, para Salud y Educación.

El alcalde aseguró que la afluencia 
y colaboración de los vecinos fue fun-
damental en el proceso realizado 
ayer, que esperan arroje  una nueva 
mirada para la ciudad, que logre 
anhelos de los vecinos en infraes-
tructura, equipamiento y capacita-
ción para el área educación, mejorar 
los programas de salud, especialmen-
te, para reducir la obesidad infantil 
que en la comuna alcanza el 40%.   

Antonio Rivas, jefe comunal de 
Chiguayante, afirmó que cree que 
por lejos pasarán los 115.000 habi-
tantes en su comuna, lo que incidirá 
en las nuevas políticas sociales, ya 
que se tendrán datos fidedignos del 
número de jóvenes, adultos mayores 
y sectores más vulnerables de la 
zona. “Habrán mejores ingresos des-
de el Fondo Común Municipal para 
materias de Salud y Educación que 
tienen un déficit cercano a los $700 
millones anuales, donde nos vemos 
obligados siempre a incrementar los 
aportes que hace el Estado”. 

Rivas dijo que las esperanzas están 
puestas en los resultados del Censo, 
por ejemplo, en materia de adultos 
mayores contar con las cifras debe-
ría aumentar los aportes del Servicio 

de Salud en materia de acompaña-
miento y enfermedades crónicas. “El 
Censo de 2012 no  fue preciso, ni se 
cumplió con las expectativas que 
dejó el de 2002, que indicó que  éra-
mos 81.236 habitantes y con expec-
tativas de crecer en  2012 de 128.000; 
pero el de  2012 dijo que éramos sólo 
85. 400. Por lo tanto, requerimos de 
este proceso que se desplegó de for-
ma correcta, a pesar de la falta de lo-
comoción colectiva”. 

Calle Latorre en Pedro del Río fue 
el sector designado a Álvaro Or-
tiz, alcalde de Concepción, para 
que colaborara con la encuesta na-
cional, proceso que considera muy 
importante a la hora de determinar 
los recursos que llegan a la capital 
regional, sobre todo, considerando 
que sectores como Lomas de San 
Sebastián, la densificación del cen-
tro y el área rural, donde se ubica-
ba el ex peaje de Chaimávida, han 
tenido un crecimiento inmobilia-
rio importante.  

 “Con estos datos precisos se po-
drán desarrollar políticas públicas en 
el ámbito nacional y obviamente co-
munal. Estos datos se van a utilizar 
para calcular las subvenciones es-

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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de la Defensoría Penal 
Pública a nivel regional 
trabajaron en el Censo.  

funcionarios
47

de participar en el Censo, 
pero lo consideraron un 
deber cívico. La Defensoría sí 
debe hacerlo.  

El Poder Judicial 
no está obligado

Jueces y defensores oficiaron 
como voluntarios censistas

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

ENCUESTARON VIVIENDAS EN SAN PEDRO DE LA PAZ
Dejaron los Tribunales para sa-

lir a censar. Jueces y defensores, 
además de funcionarios de los 
distintos servicios de justicia, se 
unieron  a los voluntarios del Cen-
so y salieron a las calles de San Pe-
dro de la Paz, comuna que les fue 
asignada.  

El mismo presidente de la Cor-
te de Apelaciones, ministro Ha-
doff Ascencio, inició su labor en 
Boca Sur, en medio de la lluvia 
que a esa hora caía, pero que no 
impidió el trabajo de los censistas. 
El magistrado recordó que el Po-
der Judicial no tiene la obligato-
riedad de ser voluntarios, como sí 
la tienen todos los funcionarios 
públicos, “pero estimamos que 
era nuestro deber cívico. Creemos 
que es parte de las obligaciones 
de todo ciudadano para saber 
cuántos somos, cómo vivimos y 
que se  puedan realizar políticas 
públicas que afectan y benefician 
al Poder Judicial, porque si noso-
tros sabemos cuánta gente hay 
en una comuna, podemos insistir 
para que se cree un juzgado”.  

Para el magistrado fue una bue-
na experiencia. Debía encuestar 17 
casas y en las cuatro que llevaba ha-
bía tenido una buena acogida, mis-
ma opinión que tenía su colega, el 
ministro con dedicación preferen-
te para causar Derechos Humanos, 
Carlos Aldana, quien censaba un 
par de cuadras más allá. 

“Estoy como voluntario, siem-
pre quise hacerlo, porque creo 
que uno debe participar en todas 
las actividades del país que ten-
gan su importancia”, dijo el ma-
gistrado, que debía llegar a14 vi-
viendas, quien agregó que es im-
portante, por la población que 
desempeñan, conocer a las perso-
nas. Así, nosotros sabemos real-
mente cómo es nuestro país y 
cuáles son sus falencias. Si vemos 
algo que amerite que lo hagamos 
presente a la autoridad, lo vamos 
a hacer”, dijo Aldana, quien cum-
plió su labor acompañado de su 
hija, la fiscal Ana María Aldana, y 
recordó que se capacitaron antes, 
para poder cumplir su labor 
como corresponde.  

 
Defensores en la calle 

Quienes sí tenían la obligación 
de salir a censar eran los defenso-
res penales públicos, y fueron en-
cabezados por el defensor regio-
nal, Osvaldo Pizarro, quien cum-
plió su labor en el sector Don 
Bosco, en Concepción. Censó 
sólo tres casas, porque el resto de 
la manzana que  le correspondió 
eran locales comerciales.  

“Para cumplir los turnos, que-
daron los defensores licitados, que 
no  tienen obligación de censar. A 
nivel regional hay 47 funcionarios 
de la Defensoría, entre defenso-
res, profesionales y administrati-
vos”, explicó Pizarro. Así, fueron 
asignados a San Pedro de la Paz, 
pero él trabajó en Concepción, 
porque tenía la condición de su-
pervisor, pero como había mu-
chos, pasó a ser censista. Tuvo una 
buena experiencia, y hasta un pa-
raguas le ofrecieron como regalo 
para que no se mojara con la lluvia.  

En cuanto al aporte de la insti-
tución, “creo que los defensores 
conocen la realidad de las perso-
nas, pero los profesionales y ad-
ministrativos que están alejados 
de la atención del público es una 
experiencia más novedosa y enri-

Calificaron su experiencia como “exitosa”, ya que les permitió conocer otras 
realidades y aportar para la realización de políticas públicas. No tuvieron 
inconvenientes para realizar su labor.

FOTOS : RAPHAEL SIERRA P.

EL MINISTRO Carlos Aldana cumplió su labor acompañado de su hija. 
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quecedora para ellos”.  
En el condominio Jardines de 

San Pedro le correspondió censar 
a Eduardo Rosado, defensor pe-
nal público de adolescentes de 
Coronel.  “Ha sido una buena ex-
periencia, la gente es muy amable 
y colaboradora. Creo que como 
defensores estamos conectados 
con la gente, pero podemos apor-
tar al país, para que así se tomen 
adecuadas políticas públicas”.  

Juan Ignacio Lafontaine, defen-
sor local jefe de Concepción, lle-
vaba siete casas encuestadas cer-
ca del mediodía y aún le faltaban 
cinco. “Como defensores es una 
buena experiencia, para mí no es 
nueva, porque participé en el cen-
so de 1992 cuando era estudian-
te universitario, como volunta-
rio. En ese tiempo las entrevistas 
eran más largas, por lo que me 
acuerdo, y hoy la recepción de la 
gente ha sido muy positiva”. 

EL PRESIDENTE DE LA CORTE de Apelaciones, Hadoff Ascencio, censó viviendas en el sector Boca Sur. 
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JUNTA ORDINARIA DE ACCIONISTAS 
SOCIEDAD ANÓNIMA CERRADA: 

 
 

Inversiones en Salud 
Número Siete S.A. 

 
 
 
Por orden del directorio, cítese a Junta Ordinaria  
de Accionistas de la Sociedad Inversiones en 
Salud Número Siete S.A., para el día viernes 28 de 
abril de 2017, a las 19:00 horas en primera cita-
ción, en O’Higgins 1529, 1er piso, Concepción.  
La Junta deberá pronunciarse sobre las materias 
propias de una Junta Ordinaria de Accionistas, en 
los términos del artículo 56 de la Ley 18.046:        
1) Estado de Cuenta y Balance; 2) Elección de 
Directorio; 3) Varios. 

 
 

El Directorio

CITACIÓN

Hasta la Sección Femenina del  
Complejo Penitenciario Concep-
ción llegaron las autoridades para 
fiscalizar el proceso del censo en 
los penales de la Región.  

Al lugar llegaron la gobernadora 
provincial de Concepción, Andrea 
Muñoz ; el director regional de Gen-
darmería, coronel Christian Alveal. 
y el seremi de Justicia y Derechos 
Humanos, Jorge Cáceres, quien tam-
bién participó en el proceso de en-
cuestar a las internas.   

Allí se informó que serán censa-
dos  3 mil 500 internos albergados en 
13 unidades penales y cuatro cen-
tros de educación y trabajo que fun-
cionan en la Región.  

El seremi destacó que en la sec-
ción femenina se censaron 128 in-
ternas, “con una gran colaboración 
de ellas, de los internos de los otros 
penales y de Gendarmería”.  

El coronel Alveal aseguró que rea-
lizar el censo en los penales es par-
te de las políticas de inclusión social,  
“porque se pueden robustecer las 
políticas públicas en todo sentido 
como Estado. Uno de los grandes 
objetivos de Gendarmería no es sólo 
el cumplimiento de las penas, sino 
que la reinserción social, entonces 
cuando tenemos una caracteriza-
ción más fina de la población penal, 
tenemos mejores posibilidades de 
maximizar resultados en ese senti-
do, de lograr una sociedad más se-
gura y en paz social, trabajando con 
los internos”.  

 Lissette Leiva (33) fue una de las 
internas censadas. “Es motivante 
para nuestra reinserción, porque 
una se siente mucho más impor-
tante por venir acá. Es bueno que 
nos tomen en cuenta, y creo que sí 
se puede salir adelante desde acá. Yo 
salgo todos los días a mi trabajo, de 
copera en un bar durante el día, ya 
que tengo los beneficios de salida 

RAPHAEL SIERRA P.

Desconocidos 
atacaron 
parcela en 
Cañete

Un incendio intencional 
afectó, la madrugada de ayer, 
a la parcela demostrativa del 
Instituto de Investigaciones 
Agropecuarias (Inia) en el 
sector Lanalhue de Cañete, 
donde se quemaron fardos y 
se lanzaron panfletos alusi-
vos a la causa mapuche.  

El recinto realiza proyec-
tos concursables de investi-
gación, transferencia tecno-
lógica y extensión, tanto pú-
blicos como privados, así 
como de convenios y venta 
de productos tecnológicos. 

El gobernador de Arauco, 
Humberto Toro, confirmó 
que el centro apoya a quie-
nes se dedican a labores 
agrarias en esa zona, “enton-
ces había fardos que se pro-
ducen para alimentar a los 
animales de los proyectos 
productivos”.  

El incendio ocurrió a las 3 
de la madrugada, “pese a 
que habíamos dispuesto pa-
trullaje en dos zonas donde 
habíamos tenido antece-
dentes que podía haber ata-
ques, estábamos bastante 
cerca. Cuando llegaron los 
bomberos, no había nadie 
en el lugar, salvo unos pan-
fletos donde se exigía la li-
bertad de los presos mapu-
che”, dijo Toro, quien agregó 
que fueron 100 fardos que-
mados.  

El intendente Rodrigo 
Díaz afirmó que se están rea-
lizando las primeras diligen-
cias por parte del Ministerio 
Público y de la PDI . “Repu-
diamos cualquier tipo de ac-
ción violenta de quien fuera 
y esperaremos tener más an-
tecedentes, junto con el go-
bernador, para interponer 
una querella por incendio, 
que es uno de los delitos que 
tiene las penalidades más al-
tas. Pareciera que hay inten-
cionalidad, pero estamos re-
cabando antecedentes al res-
pecto”, dijo la máxima 
autoridad regional, quien re-
cordó que en esa zona ha ha-
bido conf lictos en otras 
oportunidades. 

El fin de semana, también 
se registró otro atentado, en 
el cual desconocidos quema-
ron dos excavadoras en una 
forestal en Contulmo.

GENTILEZA CAÑETE TV

diaria y de fin de semana”.  
Paola Rebolledo (36) está estu-

diando Construcción Civil, ya que 
también tiene beneficios de salida. 
“Y lo que queremos es que haya más 
oportunidades, porque saliendo de 
acá sólo con cuarto medio no se 

hace nada en la libertad. Que hayan 
llegado acá significa que nos toman 
en cuenta y que no estamos margi-
nadas. También es bueno para que 
tengamos un espacio físico para que 
las mamás puedan tener apego con 
sus hijos, eso sería importante”. 

LAS INTERNAS aprovecharon la 
instancia para plantear sus 
inquietudes a las autoridades. 

VALORARON QUE EL PROCESO TAMBIÉN LLEGUE A LOS CENTROS DE RECLUSIÓN 

Internos de las cárceles 
también fueron encuestados 

En la Región se censó a 3 mil 500 reos, albergados en 13 
unidades penales y cuatro centros de educación y trabajo.

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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consultas y no 21, como el 
efectuado en viviendas 
particulares, pues no se 
caracteriza la materialidad, 
ni parentesco o jefes  
de hogar. 

El cuestionario 
sólo abarcó 14 
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TAREA FUE REALIZADA POR EL MINISTERIO DE DESARROLLO SOCIAL 

La Mireya, una de las personas en 
situación de calle más conocidas de 
Concepción, fue la primera en res-
ponder el cuestionario del Censo 
2017 en la  Hospedería Esteban Gu-
mucio, a las 20.00 horas del martes, 
sede que se convirtió en la primera 
zona del país el iniciar el registro de 
personas sin casa, que pasaron la 
noche en el lugar. El proceso fue 
realizado, en su mayoría, por fun-
cionarios de fundaciones, ONG’s y 
ejecutores del Programa Calle que 
conocen de cerca esta realidad.  

Hasta la hospedería  llegó el sere-
mi de Desarrollo Social, Juan 
Eduardo Quilodrán, junto a la di-
rectora regional del INE, Margot 
Inzunza, para verificar el avance del 
proceso censal que, según explicó, 
se realizó en total normalidad. 

La decisión de comenzar el 
Censo 2017 a las 20 horas se tomó, 
según explicó la autoridad, debido 
a que este mecanismo permitía en-
contrar con seguridad a quienes viven 
en esta condición en lugares especí-
ficos o donde acostumbran dormir. 
Aunque en algunos casos, también 
se organizaron cenas o desayunos 
para reunir en un punto común a las 
personas y facilitar el registro. 

El seremi de Desarrollo Social, 
Juan Eduardo Quilodrán recalcó 
que “el realizar el Censo 2017 con 
personas en situación de calle es un 
hecho histórico, nunca antes en 
nuestro país se había censado a las 
personas que viven en esta condi-
ción. Para nuestro Ministerio de 
Desarrollo Social, en particular, re-
viste una tremenda importancia. 
La Presidenta Bachelet nos ha pe-
dido de manera especial que en la 
política pública trabajemos con las 
personas más vulnerables (...)  lo ini-
ciamos anticipadamente en la Re-
gión”, recalcó.  

Quilodrán agregó que la en-

Primeros censados 
fueron los sin casa 
Población inició la encuesta a nivel país. En forma inédita 
se les incluyó en el registro. 

SEREMI DESARROLO SOCIAL

cuesta nacional permitirá cono-
cer cuántas son las personas que 
se encuentran en esta condición, 
cuáles son su características y que, 
con dicha información, podrán 
fortalecer las políticas públicas.  

La directora regional del INE 
aseveró que el Censo no sólo se 
aplicó en la hospedería, sino que 
también los voluntarios se trasla-
daron a las calles, extendiendo di-
cha labor hasta las seis de la ma-
ñana del miércoles.  

Es importante destacar que en el 
caso de las personas en situación 

Hasta Chillán se trasladó el di-
rector del Injuv, Richard Guzmán, 
para trabajar en el Censo 2017, a 
cargo de 16 familias del sector Los 
Puentes, a las que debía encuestar. 

El director del organismo explicó 
que a las 8.00 horas se presentó en 
el local de censo correspondiente 
y cerca de las 9.00 horas inició el 
proceso en el que tardan  de 20 
minutos por vivienda. “La gente 
se muestra comprometida con el 
Censo, han sido muy amables. 
Creo que esto se debe a que la gen-
te está esperanzada en que este 
censo sí resulte con una gran cul-
tura cívica para que resulte de la 
mejor manera”.  

Afirmó que el Injuv, a través de 

“La gente está comprometida con el Censo”
comuna. “Puede que algunas en 
estos momentos estén recibiendo 
montos inferiores a los que re-
quieren, porque no se sabe cuán-
tos somos”.  

Agregó que dicha información 
es vital para saber sobre nuevas 
poblaciones que se han creado, 
como es el caso de la villa que a él 
le tocó censar, creada hace diez 
años, “nos permitirá saber cuán-
tos niños viven en esta villa, ana-
lizar si será necesario crear una 
sala cuna o un jardín infantil, 
crear Cesfam cercanos. Esta es 
una información de Estado que 
busca distribuir de mejor forma 
los recursos que existen en el 
país”.  

INJUV

UN TOTAL DE 16 casas tuvo que encuestar el director del Injuv.

tomó al director del Injuv 
realizar el cuestionario en la 
Villa Los Puentes de Chillán, 
que le fue designada. 

20 minutos  
en promedio 

sus diferentes actividades, logró 
inscribir  a un importante número 
jóvenes para participar del pro-
ceso, pues este es vital, ya que 
permitirá generar políticas pú-
blicas y también recursos del 
fondo común de los municipios, 
acorde a lo que debe recibir cada 

En hoteles, conventos e islas respondieron 

ROMILIO PASMIÑO G.

Ni siquiera los turistas se restaron 
del Censo 2017. De hecho, hasta el 
hotel Araucano, uno de los más tra-
dicionales de Concepción, se tras-
ladaron autoridades de la zona 
para constatar la respuesta al cues-
tionario que, pasadas las 13.00 ho-
ras, ya había cubierto al 80% de las 
personas en viviendas colectivas 
entre las que se encuentran hoteles, 
casas de acogida y hospitales. 

“Me dio gusto, pidieron bastante 
información, pero no era nada 
malo, me sentí bien”, aseguró el es-
tadounidense, Manuel Padilla. 

La argentina, Eugenia Santa Co-
loma , afirmó que por lo menos 
una vez al mes viaja de Buenos Ai-
res  Concepción por trabajo por lo 
que se siente comprometida a res-
ponder y colaborar aunque no 
sean residentes. Eso sí indicó que 
lo ideal es que se consulte más por 
necesidad de infraestructura,  per-
sonas con discapacidad, igualdad 
de género  

La encuesta también se aplicó en 
el monasterio de monjas Carmeli-
tas Descalzas de Penco, que fueron 
encuestadas por la funcionaria 
municipal, Carolina Pineda. Las 
nueve religiosas respondieron sin 
problemas al Censo.  “No estamos 
excluídas a todo lo que a nuestro 
pueblo y país les suceda (...) si nues-
tro aporte es positivo, bienvenido 
sea y aquí estamos”, aseguró Sor 
Cecilia vocera del lugar.   

El censo consideró a las personas 
en tránsito, es decir, a aquellas que 
viajaron en bus desde las cero ho-
ras hasta las seis de la mañana.  

La isla Quiriquina también par-
ticipó en el proceso donde 16 fun-
cionarios de la Armada encuesta-
ron a los 861 grumetes y al resto de 
la población. Según el precenso, 
son cerca de 1.500 las personas que 
viven en el lugar y cabe destacar 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

LA CONOCIDA MIREYA detalló sus datos en la encuesta.

de calle, el registro que deben con-
testar consiste en 14 preguntas, y 
no 21 como el cuestionario de vi-
vienda particular, ya que no inclu-
ye las consultas para caracterizar 
la materialidad de las viviendas, ni 
tampoco las que buscan estable-
cer el parentesco con el o la jefe de 
hogar. 

Las autoridades valoraron ade-
más el trabajo previo que se efec-
tuó para materializar la aplica-
ción del Censo a personas calle. 
Ya que se realizaron capacitacio-
nes en las cuatro provincias con 
los ejecutores de los distintos dis-
positivos que participan del Pro-
grama Calle. Junto con aquello, se 
identificaron las comunas con 
presencia significativa de perso-
nas en esta condición y se desa-
rrolló un mapeo para definir su 
ubicación actual, para facilitar el 
proceso.

que 520 marinos participaron del 
proceso  en Talcahuano, Los Ánge-
les y las islas Santa María y Mocha.  

Otro de los sectores encuesta-
dos fue el Hospital Regional de 
Concepción. La gobernadora de 
Concepción, Andrea Muñoz, llegó 
hasta el lugar y afirmó que  “en este 
establecimiento se realizó el censo 
desde las 8.00 horas hasta las 14.00 
horas, en que se encuestó a 1.113 
personas entre los pacientes y el 
personal de turno”. 

Aseveró que  se realizó un ejerci-
cio cívico muy importante, con el 
apoyo de funcionarios públicos y 
voluntarios, lo que ha permitido 
llegar a cada rincón de la provincia 
y la Región. “Para recoger informa-
ción que permita saber cuáles son 
las condiciones de vida que los chi-
lenos tenemos este año”, dijo y re-
cordó que el último censo efectivo 
se realizó en 2002, por lo que es 
muy importante contar con nue-
vos datos. 

Agregó que este censo permitirá 
reparar las fallas que dejó el proce-
so de 2012, que fue declarado erró-
neo, para focalizar de mejor forma 
las políticas públicas.

NIÑOS Y ADULTOS fueron 
contabilizados en el proceso. 
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CON DETRACTORES  Y DEFENSORES

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

¿Cuánto costó el Censo 2017?  
De acuerdo a cifras  oficiales y es-

timadas, el Estado desembolsó  
$50.000 millones, versus los $31.693 
millones de la versión 2012, esto es 
un 58% más en costo entre las dos 
mediciones. 

La diferencia monetaria es de 
$18.307, pero hay una salvedad: el 
proceso realizado en el Gobierno de 
Sebastián Piñera fue declarado ile-
gal por la Contraloría General de la 
República, tras un requerimiento 
de la Democracia Cristiana, que-
dando sólo válido el realizado en el 
2002, que significó  en aquella déca-
da un total de $13.832 millones . 

Fue el diario Pulso quien dio a 
conocer  en detalle, tras solicitud de 
datos mediante la Ley de Transpa-
rencia, que  los ítems donde más re-
cursos gastó el Instituto Nacional de 
Estadística, INE, fue en el  levanta-
miento estadístico con $25.121 mi-
llones. Le siguió el procesamiento 
de  datos con $ 6.000 millones  y  co-
municaciones $3.774 millones. 

Inicialmente, de hecho, eran en 
total $43.000 millones que se desti-
narían al INE, pero finalmente se 
habrían  sumado otros $ 7.000 más 
para pagar los bonos de $15 mil pe-
sos a los censistas. 

 
Críticos y defensores 

Más allá de los costos y de las in-
terpretaciones a partir de las ci-
fras, hay quienes discreparon de 
volver a repetirlo, como fue el caso 
de la comisión de expertos extran-
jeros que analizaron el Censo 2012. 

“Debe difundirse lo antes posible, 
ya que se trata de datos útiles”, se-
ñaló en su momento Grifith Feeney. 
Lo que no tuvo eco, ya que los resul-
tados generaron dudas. 

El formato de feriado hoy tam-
bién tiene resistencia en la Región, 
bajo el argumento de que va en con-
tra de la producción del país, en 
tiempos que el crecimiento de la 
economía se comporta a la baja. 

Al menos así lo argumentó públi-
camente el presidente de la Cáma-
ra de Comercio de Los Ángeles, Wal-
ter Aránquiz. “Siendo un día miér-
coles, afecta indudablemente a la 
productividad del país. No estamos 
conformes con que sea este día”. 

Sin embargo, resaltó que “el co-
mercio tiene que acatar lo que está 
establecido y poder llevar adelan-
te un censo de buena forma. Espe-
ramos que sea así para saber, en 
definitiva, cuántos chilenos somos”. 

En la misma línea, el decano de la 
Facultad de las Ciencias Económi-

Censo 2017: Gobierno invirtió  
$50 mil millones en su aplicación

cas y Administrativas de la Univer-
sidad Católica de la Santísima Con-
cepción, Andrés Ulloa,  declaró a 
este medio que en su opinión perso-
nal, si bien los datos que se recopi-
lan son positivos, desde el punto de 
vista económico no lo serían tanto. 

“Es costoso y difícil de aplicar, 
porque requiere de mucha logísti-
ca y los costos de implementación 
son muy altos”, indicó Ulloa. 

No obstante, hay defensores. La 
comisión nacional recomendó vol-
ver efectuarlo por la alta tasa de 
omisión, siendo Concepción una 

de las ciudades con mayor índice 
a nivel nacional junto con Puente 
Alto, Lo Barnechea y Antofagasta. 

El director del Departamento de 
Economía de la Universidad de 
Concepción, Claudio Parés, des-
tacó a Diario Concepción que el 
Censo “es una herramienta funda-
mental en la toma de decisiones no 
sólo en las políticas públicas, sino 
que también de negocios”. 

La Presidenta Michelle Bachelet, la 
impulsora de tomar esta nueva mues-
tra nacional, tras la cuestionada  ex-
periencia anterior, fue enfática hace 

RAPHAEL SIERRA P.

La versión del año 2012, a cargo de la administración de Sebastián Piñera,  costó sólo $31.693 millones, 
pero fue declarada ilegal por la Contraloría General de la República.

unos días, en defender su aplicación. 
“Es muy importante saber cuán-

tos somos, qué edad tenemos, 
cuántos son niños, cuántos son jó-
venes, cuántos son adultos mayo-
res, dónde vivimos mayoritaria-
mente, cómo se compone nuestra 
familia, cuántos bebés están na-
ciendo, porque esta información 
es para las políticas públicas”, dic-
taminó Bachelet.

2012
La versión anterior costó un total de 
$31.693 millones.

2002
El Estado invirtió en aquella oportuni-
dad $13.832 millones.
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ASEXMA BÍO BÍO ORGANIZÓ NODO DENOMINADO “AL ABORDAJE COLOMBIA”.Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Al estilo de Arturo Prat Chacón, 
eso sí,  cambiando las armas por 
vinos y productos gourmet, pe-
queños empresarios de la zona del 
Itata alistan sus mejores mostos y 
una serie de sabores entre cerve-
zas artesanales, mieles con 
merkén, sales de mar y mermela-
das para ir “al abordaje” del mer-
cado Colombiano. 

Así lo afirmó, Roberto Vega, pre-
sidente de la Asocación de Expor-
tadores de Manufacturas del Bío 
Bío, Asexma Bío Bío. 

“Como Asexma Bío Bío, estamos 
uniendo a los pequeños y media-
nos empresarios especialmente 
del sector agrícola. Partimos hace 
más de un año con los vinos y aho-
ra incorporamos los productos 
gourmet y junto al comité Corfo y 
Prochile hemos logrado obtener 
precios en Colombia que nunca se 
hubieran logrado aquí para estos 
productores evitando todos los in-
termediarios y teniendo a una per-
sona pagada por ellos trabajando 
allá”, enfatizó Vega, quien además 
es gerente general y Ceo de Labo-
ratorios Pasteur.  

 
Nodo Exportador 

El Nodo Exportador Gourmet es 
un proyecto asociativo ejecutado 
por Asexma Bío Bío que busca ge-
nerar redes comerciales y produc-
tivas entre las empresas partici-
pantes, para aumentar la competi-
tividad e ingreso al mercado 
colombiano. 

Está compuesto por 10 produc-
tores gourmet de las comunas de 
Cañete, Chillán, Ránquil, Quillón, 
Chiguayante y Hualqui. Contó con 
un financiamiento por parte del 
Comité de Desarrollo Productivo 
Bío Bío de $46 MM a través del 
Programa “Nodos para la Compe-
titividad”.  

El Programa Abordaje Colom-

País cafetero ofrece atractivo 
mercado para vinos y gourmet

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

Precios de venta serían tres o más veces superiores que en Chile y es un punto de 
entrada a otros mercados tanto con vinos y gourmet como con turismo enológico.

bia considera albergar a cuatro 
nodos de capacidad exportadora. 
El primero en sumarse fue el Nodo 
Vitivinícola Valle Itata, en el que 
participan 9 productores de esa 
zona. Tuvo un financiamiento por 
parte del Comité de Desarrollo 
Productivo de $40 MM. Hoy se une 

a este desafío el nodo relacionado 
a los productos gourmet. 

 
Principal sommelier de Colombia 

Entre los principales avances de 
“Abordaje Colombia” se incluye un 
estudio de la competencia de vi-
nos en Bogotá en Colombia, con el 

40
millones de pesos es la inversión en el 
nodo relacionado a los productos 
gourmet hecho por el comité Corfo.

10
productores  pertenecientes a las comunas 
de Cañete, Chillán, Ránquil, Quillón, Chi-
guayante y Hualqui participan del nodo.

JOSÉ RAFAEL ARANGO,   
principal sommelier de 
Colombia junto a Felipe Neira, 
de Viña Bandido de Neira

objeto de conocer los principales 
actores en el mercado y definir la es-
trategia de marketing apropiada. 
También la homologación de la 
oferta exportable de los producto-
res de vino, que incluye la venida del 
principal sommelier de Colombia, 
José Rafael Arango, con el objeto de 
poder definir qué tipo de oferta es 
la que mejor se ajusta a la deman-
da en el mercado de destino. 

En este sentido, Arango admitió 
que el Itata cuenta con vinos de ta-
lla mundial con mucho futuro en el 
mercado de Colombia. 

“Estoy absolutamente encantado 
con los vinos del Itata con varieda-
des apasionantes, probé vinos de 
talla mundial que para el rubro se-
rán increíbles” resaltó el principal 
sommelier de Colombia, al tiempo 
que señaló: “el colombiano no toma 
mucho vino, cerca de 2 litros al año, 
pero es un mercado creciente, que 
estudia y que viaja. Además es un 
punto de entrada para otros merca-
dos a los cuales pueden apuntar 
los vinos del Itata”. 

Felipe Neira, de la Viña Bandido 
de Neira y dirigente de gremios de 
la zona comentó: “Nos proyecta-
mos en Colombia, sus vinos no 
son mejores que acá y los precios  

puede ser tres veces mayores a los 
de acá”. 

Por su parte, Enzo Pandolfi, de 
Viña Pandolfi Price, indicó: “es un 
tipo de modelo de negocios pione-
ro en que la zona del Itata va a bus-
car un nicho de mercado a otro 
país, además es una forma de ven-
der la Región del Bío Bío con sus 
productos y servicios”. 
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Movistar y Entel tienen  
hoy el 76% del mercado 

Equipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

SEGÚN ESTUDIO DE FINTONIC

Fintonic, la app de finan-
zas personales que tiene más 
de 21 mil usuarios en el país, 
analizó el comportamiento y 
hábitos de compra de perso-
nas que utilizan su aplica-
ción y tarjetas de crédito y 
débito como medio de pago. 
Como resultado, arrojó que 
en promedio un usuario de 
Movistar gasta un poco más 
de $48.000 pesos, mientras 
que quienes tienen servicios 
de telefonía en Entel gastan 
un poco más de $43.000 pe-
sos mensuales. Ambas com-
pañías son las más utiliza-
das por los usuarios de Finto-
nic, ya que el 76% de la 
muestra escoge Movistar o 
Entel, mientras que el otro 
24% se divide entre Claro, 
WOM y Virgin (12%, 10% y 
2% respectivamente). 

En promedio el chileno 
gasta un poco más de $31 
mil pesos al mes en telefonía. 
Siendo Movistar el de gastos 
más altos y Virgin, con un 
cobro de un poco más de 
$14.000 pesos mensuales, la 
con gastos más bajos. 

Durante el cuatrimestre 
móvil analizado, febrero es el 
mes más inactivo para la te-
lefonía en Chile. En prome-
dio, este mes hay un 25% me-
nos de gasto en el ítem que en 
los tres meses anteriores, y es 

Movistar tiene el 40% del mercado y califica como la compañía 
telefónica en la que los usuarios gastan más dinero al mes.
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POR CONSUMIDORES
CHILENOS

Movistar

Entel

Claro

WOM
Virgin

Virgin Claro WOM Entel Movistar

$48.268
$43.406

$26.357
$24.355

$14.300

76%
afirma que mejoraría su opinión 
sobre un producto, si este contara 
con un sello como el de POY

Mejora percepción 
del producto

92%
elegiría un producto que ha sido 
premiado por otros consumidores 
(ante 2 productos de similares 
características)

Diferenciación vs. 
Competencia + aumento 
de intención de compra

58%
estaría dispuesto a pagar más dinero 
por un producto que ha sido 
reconocido por los consumidores en 
ciertas categorías de productos

Agrega valor

Una empresa que participa 
en un premio otorgado por 
los consumidores es 
percibida como valiente.

Property de 
marca/reputación

Los principales drivers de compras son 
la calidad y el que se trate de una 
empresa o marca conocida (confianza).

El sello POY 
aumenta la confianza 
y la percepcioón de 
calidad

43%
de los chilenos considera la 
recomendación de otros 
conusmidores en primer lugar 
antes de formarse opinión 
respecto a una compra

...

...
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PRODUCT OF THE YEAR POY CHILE
Sello POY = la voz de los consumidores

PARTICIPACIÓN DE MERCADOS POR USUARIOS

FUENTE: FINTONIC SARAH MONTTI • DIARIO CONCEPCIÓN

48-43
mil pesos gastan al mes consu-
midores de telefonía móvil: Mo-
vistar y Entel respectivamente.

76%
de la muestra reconoce usar o 
Movistar o Entel como sus com-
pañías operadoras.

MONTO MEDIO PAGADO POR CLIENTE AL MES

WOM la compañía que 
muestra una caída más pro-
nunciada este mes, con un 
39% menos de gasto que en 
los meses anteriores. En 
cambio, diciembre es el mes 
de mayor movimiento con 
un 17% más de gasto que en 
el promedio de noviembre, 
diciembre 2016 y enero, fe-
brero 2017. 

La muestra considera los 
gastos incurridos a través de 
tarjetas de crédito, débito y 
transferencias bancarias de 
los más de 21 mil usuarios 
activos de Fintonic en Chile, 
quienes tienen una edad me-
dia de 40 años y son en un 
60% hombres, durante el 
cuatrimestre que abarca de 
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Sello POY = la voz de los consumidoresnoviembre 2016 a febrero 

2017. Para el análisis se to-
maron en cuenta las 5 com-
pañías de teléfonos con más 
clientes. 

 
¿Cómo funciona? 

 Es una app y herramienta 
web que muestra en qué se 
va el dinero. Clasifica auto-

máticamente los gastos: divi-
dendo, arriendo, celular, 
compras del supermercado, 
bencina, luz… para que sean 
muy fáciles de identificar y 
analizar al instante. 

Envía avisos, alertas y noti-
ficaciones sobre comisiones, 
descubiertos, movimientos 
duplicados, ingresos y cual-

quier otra información que 
sea importante para el usua-
rio. Más de cincuenta alertas 
para tener la economía do-
méstica bajo control. 

Analiza ingresos y gastos y 
los ordena según parámetros 
personales, elaborando pre-
visiones para poder definir 
topes de gasto por categoría 
y controlarlos sin esfuerzo. 

Extrae conclusiones de los 
movimientos del usuario de 

forma proactiva para adelan-
tarse a sus necesidades e in-
cluso da previsiones de gas-
tos próximos para aprender 
con antelación, y ofrece ase-
soramiento personalizado. 

 Tiene un motor de bús-
queda capaz de localizar 
cualquier transacción.
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El reencuentro de un grande  
del jazz con el público penquista

QUINTINO CINALLI ABRE NOCHES DE JAZZ, VINOS & BLUES

La apertura de la temporada 
2017 del ciclo Noches de Jazz, 
Vinos & Blues -pactada para 
hoy, a las 20.00 horas, en MC 
Discotheque- será con un 
grande del sonido sincopado. 
El virtuoso y talentoso bate-
rista y percusionista Quintino 
Cinalli  será el encargado de 
abrir, junto a su Latin Quintet, 
el espacio organizado por Vess 
Producciones. 

“Para mí esta invitación 
tiene un doble significado. 
Primero, es un honor que me 
hayan convocado para abrir 
este ciclo tan tradicional en 
Concepción. Lo otro es volver 
como a mis afectos, a una ciu-
dad que me acogió cuando 
viví en Chile -bueno, ahora lo 
hago desde Santiago-, donde 
está mi hija, familiares y ami-
gos músicos, así que será bas-
tante emocionante. Además,  
podré presentar por primera 
vez mi último disco con mú-
sicos chilenos”, comentó el 
intérprete argentino. 

El percusionista mostrará 
su álbum “El aparecido” -gra-
bado el 2014-, además de un 
interesante abanico con te-
mas de diversas sonoridades  
y épocas.  

“En principio, el repertorio 
está basado en ‘El aparecido’, 
donde sigo manteniendo mi 
estética y propuesta musical 
que tiene que ver con nues-
tras raíces latinoamericanas, 
fusionadas e involucradas 
con la música del mundo. 
Aparecen muchos elementos 
del jazz, el funk, la world mu-
sic, la música africana. Será un 
mix de la música del disco, 

El baterista 
argentino será 
protagonista 
de la primera 
jornada del 
ciclo. La cita es 
hoy, a las 20 
horas, en MC 
Discotheque.

VESS PRODUCCIONES.

instrumental para llevar al 
escenario temas como ‘El 
aparecido’, el cual es canta-
do, entre otras composicio-
nes que hice en mi época 
con Pedro Aznar. Es como el 
integrante más ‘orgánico’ del 
grupo, ya que no es el típico 
canto parado frente al mi-
crófono, es más activo den-
tro del transcurso del reper-
torio. Es un repertorio origi-
nal, el cual ya hemos 
probado aquí en Santiago, 
con una gran respuesta por 
parte del público”. 

 
Presente chileno 

Desde febrero que el tra-
sandino se encuentra radi-
cado en Santiago, enfocado 
en distintos proyectos musi-
cales y también académicos, 
lo cual sería extensible a la 
capital penquista. “Tengo 
conversaciones con la Es-
cuela de Música de Concep-
ción para poder ir a realizar 
clases mensualmente, eso 
aún se está gestionando. La 
idea es concretarlo y tam-
bién el reactivar toda la mo-
vida de percusión que había 
armado hace años, cuando 
vivía en Concepción. En eso 
estoy”, contó el músico. 

Otro de sus planes, y en los 
próximos meses habría nove-
dades al respecto, es realizar 
un programa de televisión 
donde oficiaría de conduc-
tor e intérprete. “Serían entre-
vistas con música en vivo con 
artistas chilenos y argenti-
nos”, acotó el baterista.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL MÚSICO TIENE 
un fuerte vínculo  

con la capital 
regional, tanto 
familiar como 

musical. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

19:00 horas 
Adaa Trío en concierto, con 

Alexandra Aubert, Carlos 
Boltes y Scott Hill. $3.000 

general, 2x1 adultos mayores 
y $1.500 estudiantes, ex 
alumnos y funcionarios 

Ucsc. Sala de teatro del Cen-
tro de Extensión de la Ucsc.  

 
19:00 horas 

Presentación del montaje 
“Gabrielas” de la compañía 
de teatro BAJ Bío Bío. Audi-
torio Balmaceda Arte Joven 
(Colo Colo 1855) . Entrada 

liberada. 

Destacado 
Inauguración “La 
imagen oblicua” 

19 horas
Apertura de la muestra foto-

gráfica de Abel Lagos, que 
retrata la realidad urbana de 
Valdivia en 26 imágenes. Sala 

UdeC David Stitchkin.  
Entrada liberada. 

Agenda  
de hoy

además de algunos stan-
dards-momento en que par-
ticipará el trompetista lo-
cal José Sánchez-, además 
de algún blues en honor al 
nombre del ciclo. Es un re-
pertorio bien ecléctico”, 
apuntó Cinalli. 

Las entradas para esta pri-
mera sesión del ciclo -disponi-
bles en boleterías del Casino 
Marina del Sol y bajo el siste-
ma Welcu.com- tienen un va-
lor de $14.000 general y 
$12.000 socios MDS. El ticket 
incluye entrada al Casino y 
degustación de vinos. 

 
Regreso al país 

Cinalli estará acompañado 
de los músicos Óscar Pizarro 
en teclados, Esteban Fonseca 
en bajo y Omar Lavadie en voz 
y percusión. Sobre este último, 
el trasandino destacó que “fue 
con quien diseñé esta base 
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José Rafael Arango  
degustó  vinos del Valle del Itata

El destacado sommelier colombiano se 
reunió con productores del nodo de vi-
nos del Valle del Itata, con el fin de de-
gustar sus últimas cosechas y entregar 
su apreciación sobre el sabor y calidad 
de estos. La actividad se enmarcó 
dentro del programa: “Abordaje Co-
lombia”, que desarrolla Asexma Bío 
Bío, en colaboración con el Comité de 
Desarrollo Productivo Bío Bío de Corfo.  

ALFREDO MENESES y 
José Rafael Arango.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Con la finalidad de potenciar las 
competencias de empleabilidad de 
los alumnos de Duoc UC, el inge-

niero informático y titulado de dicha 
casa de estudios, Iván Páez, habló 
sobre su destacada experiencia en 
Innovación y Emprendimiento. La 
charla se enmarcó en la Inaugura-

ción del Año Académico de la sede 
Concepción, que en esta ocasión es-
tuvo a cargo de la Escuela de Informá-
tica y Telecomunicaciones.

RAÚL JERIA, 
MARÍA Jeannette 
Seguel, Iván 
Oyarzún y Thomas 
Klischies. 

FRANCISCO 
LATORRE, Hagen 

Holmberg y 
Cristian Lara. 

Destacado informático 
       dictó Charla  
   Magistral en  
     Duoc UC

 XIMENA SIBILS e Iván Páez. 

NERI QUEZADA y Felipe Neira. MARTÍN MÄNNLE y Juan José 
Ledesma.

JORGE 
FUENTEALBA  
y Daniela 
 Pecchenino.
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“En ningún caso va a 
haber relajo en lo que 
viene. No lo voy a 
permitir”. 
Miguel Ponce, DT acerero.

“Somos un equipo que 
sabe a lo que juega, no 
nos damos por 
vencidos”. 
C. Sepúlveda, volante.

En Huachipato no hay lugar 
para el relajo en el Clausura

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

TRAS PRÁCTICAMENTE OLVIDARSE DEL DESCENSO

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl

Hay más tranquilidad en Hua-
chipato en esta semana de trabajos. 
El último triunfo ante Iquique 
como visita le dio mucho aire al 
plantel dirigido por Miguel Ponce 
en la tabla acumulada del año. 

Los 12 puntos de distancia que le 
sacó el acero al colista Cobresal, 
cuando restan sólo 15 en disputa, le 
ha quitado un peso importante a  la 
mochila que ha cargado el plantel 
siderúrgico durante todo el torneo 
de Clausura. 

AGENCIA UNO

El  plantel de la usina trabaja con más tranquilidad de cara al clásico de 
este fin de semana, ante la U. de Concepción. Para el duelo recuperará  
a Robles y Jopia.

independiente de que práctica-
mente ya están salvados del des-
censo. “Es difícil sostenerlo, por-
que este es un equipo que todos 
están mirando. Espero que las am-
biciones y desafíos personales pue-
dan hacer que mantengamos el ni-
vel. En ningún caso va a haber relajo 
en lo que viene, porque no lo voy a 
permitir. Nos ha sido muy duro con-
seguir esta tranquilidad para dejarla 
pasar”, señaló. 

En el plantel también están cons-
cientes de que no deben bajar la in-
tensidad, y así lo expresan abierta-
mente a la hora de analizar el mo-
mento que viven en el marco de la 
Primera División. 

“En esta parte del campeonato 
como equipo nos sentimos más có-
modos. Nos conocemos mejor y ya 
hemos demostrado en los últimos 
partidos de que somos un equipo que 
sabe a lo que juega, que no nos damos 
por vencidos y luchamos hasta el fi-
nal, algo que debemos mantener”, 
sostuvo el volante Claudio Sepúlveda. 

Así, en Huachipato comienzan a 
pensar además en lo que será el cam-
peonato de Transición, donde los 
puntos acumulados en estas cinco 
fechas pueden también marcar di-
ferencias en relación al descenso 
que habrá en diciembre de este año. 

 
Recupera piezas 

Para este domingo, está agendado 
el clásico de la zona entre la Huachi-
pato y la Universidad de Concep-
ción, duelo que se disputará desde 
las 20:30 horas, en el estadio CAP de 
Talcahuano. 

Para este encuentro, en Huachi-
pato podrán volver a contar con el 
volante Andrés Robles, quien cum-
plió su fecha de castigo por acu-
mulación de tarjetas amarillas. 

Además, el cuerpo técnico reci-
bió la buena noticia del retorno a las 
prácticas normales del lateral Clau-
dio Jopia, quien llevaba más de un 
mes fuera de las canchas producto 
de un desgarro. 

De todas maneras, el buen rendi-
miento exhibido por el cuadro ace-
rero en la última victoria como vi-
sitante ante Deportes Iquique ha-
ría que el cuerpo técnico 
encabezado por Miguel Ponce repi-
tiera la formación titular para el 
duelo de este domingo.

de ventaja tiene Huachipato 
con el colista Cobresal, en la 
tabla acumulada del año, 
con 15 por jugar. 

puntos
12

Este domingo a partir de las 
20:30 horas, Huachipato 
recibirá a la Universidad de 
Concepción.

En Talcahuano se 
jugará el clásico

“Llevamos cuatro partidos con 
buenos resultados, que es lo que 
andábamos buscando hace bas-
tante rato y era muy necesario. Al-
canzar esta regularidad  era urgente, 
y lo pudimos hacer sumando puntos 
muy importantes para el trabajo, la 
tranquilidad y dar nuevos pasos”, 
comentó al respecto el técnico Mi-
guel Ponce. 

El estratega acerero valoró tam-
bién el crecimiento que ha tenido 
el plantel, y el hecho de no haber 
renunciado a la idea futbolística, 
aun cuando los resultados no los 

acompañaban. 
“No sólo destaco los resultados, 

sino también la forma cómo se ob-
tuvieron. El contenido es muy im-
portante, y hay días que te resulta 
todo como el sábado, algo que per-
mite ganarle al puntero y de visita”, 
indicó el DT.  

“La suma de puntos no nos 
acompañó, pero lo que hacíamos 
siempre fue bien considerado por 
todo el mundo”, agregó. 

Eso sí, para Ponce no hay lugar 
para relajos en los cinco partidos 
que restan para el final del torneo, 
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Por extravió de cheque N° 4609821 del Banco Corpbanca cuenta 
corriente 61022091 queda nulo por aviso correspondiente.

“Palermito” quiere su 
revancha en debut vialino

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

VOLANTE JUAN PABLO AGUILERA 

El grito de 
gol de uno 
que pensaba 
en el retiro
Se fue de Naval, sufrió la desafiliación 
lila y debió trabajar en una recarga de 
tintas. Hoy es titular del ancla.

“En algún momento pensé que 
esto del fútbol no era lo mío. Más 
encima, ya sabía que venía mi hijo 
en camino así que me fui a la Gale-
ría España a trabajar en la recarga 
de tintas, con mi papá. De repente, 
todo cambió. Me cuesta creer que 
hoy soy titular y acabo de marcar el 
gol del triunfo para Naval”. Juan Pa-
blo Aguilera tiene 21 años se fue 
del ancla el año pasado, a entrenar 
a Nonguén, después sufrió la desa-
filiación de D. Concepción y se que-
dó sin nada. Estaba en el aire y no 
sabía qué hacer. 

El volante cuenta que “el ‘profe’ 
(Patricio) Almendra preguntó por 
mí, le dieron buenas referencias y 
me fue a buscar. Yo estaba federado 
en los juveniles de Naval, así que 
estaba habilitado para jugar. Le ha-
blaron bien de mí, me dio la opor-
tunidad y no la iba a dejar pasar. 
Es como un sueño. Ahora mismo, 
estaba viendo de nuevo el video 
del gol contra Cauquenes. Suazo y 
Salgado se llevaron las marcas y 
no me salió nadie a marcar. Fue 
bonito, emocionante”. 

En camino viene su futuro hijo, 
Martín, que fue al estadio El Morro 
a “verlo”. A sentirlo. Estaba en el 
vientre de su polola, quien gritó 
sentada junto a los padres de Juan 
Pablo. “Todavía trabajo con mi 
papá en la galería. Entreno y voy a 
trabajar, porque quiero que a mi 
hijo no le falte nada. El fútbol es una 
cosa de trabajo y hay que seguir 

igual. Recuerdo que salí de Naval 
porque había muchos problemas 
económicos y en ese momento ne-
cesitaba lucas. Ahora me están sa-
liendo las cosas en un equipo joven, 
de harto sacrificio”, apuntó. 

Este domingo, los muchachos del 
ancla tendrán un desafío impor-
tante visitando a Lota Schwager, 
aunque aún no está claro el lugar 
del partido ni el aforo de público. El 

local quiere jugarlo en el Federico 
Schwager, pero las autoridades -
con suerte- lo autorizarían para ser 
ocupado sin público. Esta mañana 
será la reunión entre clubes locales 
y la gente de Estadio Seguro para 
dejar todo zanjado.

RAPHAEL SIERRA P.

Fernández Vial debutará este 
sábado por el torneo de Tercera 
División 2017. Tendrá que des-
plazarse hasta Limache para en-
frentar al reforzado cuadro local, 
desde las 19 horas. El técnico Fe-
lipe Cornejo parecía tener su 
plantel casi listo, pero a última 
hora se incorporó el delantero 
Freddy Barahona, quien dejó 
Lota después de un altercado con 
el administrador del club, Jairo 
Castro. Ese día, incluso, inter-
cambiaron golpes. “Palermito” 
busca revancha. 

“Acá hay un equipo joven, con 
muchas ganas de conseguir el as-
censo y un cuerpo técnico que se 
nota que trabaja bien. Es cierto 
que me tocó de bajar de Segunda 
División a Tercera y no es lo ideal, 
pero fui a ver algunas veces a Vial 
y sé lo que significa. Los vi jugar 
con cinco mil personas en las tri-
bunas y sería lindo marcar un gol 
con toda esa gente”, aseguró el 
centrodelantero. 

Pero la competencia arriba no 
será nada fácil. “Está Barrera, que 
viene marcando goles, y también 
Isla, con quien me llevo muy bien. 
Son todos buenos delanteros y 

esa es la idea. Cuando hay compe-
tencia, no puedes relajarte y tie-
nes que trabajar siempre al cien”, 
apuntó. Vial venía jugando con 
un solo punta, pero la llegada de 
Isla y Barahona podría obligar a 
un cambio de esquema. 

El atacante se quedó con una 
espinita clavada y expresó que 
“no quería salir así de Lota. Yo va-
loro mucho todo lo que viví allá, 
porque nos sacrificamos harto y 
siempre sentí el cariño de la gen-
te. No solo en la cancha, también 
en la calle, en la feria. Nunca se me 
va a olvidar que ganamos seis par-
tidos seguidos, algo inédito, y sal-
vamos a Lota del descenso. Es 
una lástima cómo hace las cosas 
la dirigencia, pero siempre seré 
un agradecido de Lota”.

ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Por lesiones, el técnico 
Cornejo no podrá contar 
con los delanteros Carlos 
Muñoz y José Pizarro.

Con un par          
de ausencias

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• Plaza Perú 111-115, local 2 y 3

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Dr. Simi 
• Manuel Rodríguez 855, local B

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

13/16 12/15
LOS ÁNGELES

14/17
SANTIAGO

12/14
CHILLÁN13/16

RANCAGUA

12/14
TALCA

11/14
ANGOL

11/16
TEMUCO

11/15
P. MONTT

8/16
VIERNES

8/18
SÁBADO

9/19
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Edgardo

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL
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